

## Las encíclicas del Papa Francisco en un mundo en policrisis: una narrativa emancipatoria en la política internacional<sup>1</sup>

Tomas Bontempo \*

### Resumen

El artículo analiza el papel del Papa Francisco en el contexto internacional actual marcado por una situación de policrisis, entendida como la confluencia de múltiples crisis interrelacionadas de carácter ambiental, económico, político y social. A partir del examen de las encíclicas Laudato si' (2015) y Fratelli tutti (2020), se destaca cómo el Papa propone una narrativa emancipatoria que confronta los imaginarios distópicos y el paradigma tecnocrático dominante. Su pensamiento plantea una crítica estructural al orden global vigente, señalando la necesidad de nuevas formas de cooperación internacional, justicia ambiental y fraternidad entre los pueblos. Además, se analiza su acción diplomática como jefe de la Iglesia Católica, especialmente en relación con los conflictos periféricos y las desigualdades globales, proponiendo una visión del mundo centrada en la interdependencia, la paz y el respeto por la diversidad.

**Palabras clave:** Polycrisis – Encyclical - International cooperation

## Pope Francis' encyclicals in a world in polycrisis: an emancipatory narrative in international politics

### Abstract

This essay explores the role of Pope Francis in today's international context, characterized by a state of polycrisis—an overlapping set of interconnected environmental, economic, political, and social crises. Drawing on his encyclicals Laudato si' (2015) and Fratelli tutti (2020), the essay highlights how the Pope articulates an emancipatory narrative that challenges both dystopian imaginaries and the dominant technocratic paradigm. His perspective offers a structural critique of the current global order, emphasizing the need for new forms of international cooperation, environmental justice, and solidarity among peoples. The essay also examines his diplomatic actions as head of the Catholic Church, particularly regarding peripheral conflicts and global inequalities, advancing a worldview grounded in interdependence, peace, and cultural diversity.

**Key words:** Polycrisis – Encyclical - International cooperation

TRABAJO RECIBIDO: 24/07/2025 - TRABAJO ACEPTADO: 07/08/2025

<sup>1</sup> Este artículo corresponde a parte del proyecto de investigación “Escenarios e imaginarios de la crisis civilizatoria. Del catastrofismo opresivo al emancipatorio” aprobado por el Vicerrectorado de Investigación de la Universidad del Salvador (Argentina).

\* Universidad del Salvador. Instituto de Investigación en Ciencias Sociales (IDICSO). Facultad de Ciencias Sociales, Educación y Comunicación. [tomas.bontempo@usal.edu.ar](mailto:tomas.bontempo@usal.edu.ar). Director de la Maestría en Relaciones Internacionales y Director de la Catedra Pepe Paradiso de Estudios Latinoamericanos e integración regional. Buenos Aires, Argentina. ORCID 0000-0003-2089-0189

## Las representaciones de la policrisis

En las últimas tres décadas se han ido moldeando diversas visiones y concepciones acerca de un mundo en crisis. Estas ideas gravitan en torno a diversas categorías de crisis civilizatorias, tales como la concepción de una situación de policrisis. Es decir, una combinación de crisis parciales y unidimensionales que se profundizan mutuamente y que intentan dar cuenta de una situación histórica de suma gravedad o incluso de un punto de no retorno para la humanidad donde existen muchos problemas vitales (Morin y Kern, 1993). O múltiples crisis unidas que están afectando al mundo simultáneamente (Banco Mundial 2024).

Estas situaciones críticas se presentan como una situación inédita de peligro a la supervivencia de toda una forma de habitar en el planeta y de relacionamiento entre seres humanos pero también entre éstos y otras especies de seres vivos. En el horizonte de futuro parece disipar o diluir cualquier concepción de un progreso asegurado para las próximas generaciones de la humanidad, las cuales se verán sometidas a amenazas, riesgos y desafíos sociales, económicos, ambientales y hasta políticos aún mayores a los actuales. Incluso parte de la expansión de diversas formas de autoritarismos y auge de partidos de extrema derecha radical en Occidente abreva de esta crisis y del miedo que genera (Traverso, 2024; Pelfini, 2017).

Esta lectura se sustenta también en las transformaciones o reconfiguraciones actuales que se encuentran en desarrollo del mapa del poder mundial. Las dos décadas y media del siglo XXI han sido testigo de diversas reconfiguraciones parciales en el ordenamiento mundial del poder. Desde la sociología política internacional esto ha sido caracterizado de diversas formas y con distintas denominaciones o categorizaciones, tales como “caos sistémico”, “transición histórico-espacial”, “transición geopolítica” o “transición hegemónica” (Grosfoguel, 2016; Merino, 2016; 2016; Merino y Narodowski, 2019), entre otros, representando la erosión de la hegemonía estadounidense y occidental con una disputa frente a polos alternativos ubicados en oriente y especialmente en el sudeste asiático.

Ahora bien, las representaciones o escenarios futuros que se abren a partir de esto, resultan en un abanico diverso de imaginarios. En estos se encuentran algunos imaginarios de carácter distópico y semi-apocalíptico, que alimentan un campo muy activo de visiones conspirativas protagonizadas por agentes tecnológicos con un tinte anarco-capitalista y libertario (Higgins, 2021). De forma complementaria a esto lo que Varoufakis (2023, 184) llama el tecnofeudalismo “ha llevado a este proceso de generación de crisis a nuevas cotas, a un estado de policrisis”.

Estos imaginarios se vinculan también con perspectivas neodarwinistas y neomalthusianas, en la medida en que consideran que el crecimiento demográfico y el agotamiento de recursos producirán una brutal competencia entre seres humanos a la que sólo sobrevivirán aquellos que puedan sobreponerse mediante la tecnología, la apropiación de recursos críticos y el refugio en lugares seguros. En este sentido, no es casual destacar la figura del magnate tecnológico estadounidense, Elon Musk, como parte del coro que busca vías de escape en dos alternativas complementarias: el refugio en lugares apartados y seguros o el escape a planetas cercanos (tal como prevé el desarrollo del Starship y los vuelos a Marte).

## Laudato si' y Fratelli tutti: las narrativas emancipatorias del Papa Francisco

Más allá de estos imaginarios distópicos, existe otra vertiente de catastrofismo emancipatorio en el que la metamorfosis está en el centro no sólo del entorno o del contexto sino de la propia humanidad y del orden social y político y que se hace cargo críticamente de la idea y expectativa de transformación y salida de la policrisis. Es aquí donde encontramos el pensamiento y la política internacional del Papa Francisco como un exponente de las narrativas emancipatorias de la policrisis actual del mundo. Esta narrativa se encuentra contenida en la segunda Carta Encíclica Laudato si' publicada en 2015 y la tercera encíclica Fratelli tutti publicada en 2020.

La primera representa una reflexión profunda sobre la crisis ecológica actual, examinando sus raíces humanas, sus implicaciones globales y la necesidad de una respuesta integral. Pero también aborda diferentes aristas vinculadas a la ecología que tienen que ver con los modelos productivos, la tecnología, el poder y la política internacional.

El texto argumenta que la degradación ambiental está intrínsecamente ligada a problemas éticos, sociales y económicos. La encíclica que pregonó la "casa común", critica el paradigma tecnocrático y la cultura consumista, abogando por un cambio de estilo de vida, una conversión ecológica y una mayor justicia social y entre generaciones.

La encíclica realiza una crítica profunda y extensa al paradigma tecnocrático dominante, el cual alimenta la idea de un crecimiento infinito o ilimitado, sustentado en la falacia de la disponibilidad infinita de los bienes del planeta, lo que lleva a "estrujarlo" hasta el límite y más allá. Además, este paradigma tecnocrático ejerce su dominio sobre la economía y la política. Sosteniendo que tanto la economía como la tecnología resolverán todos los problemas ambientales, ignorando la necesidad de una justa dimensión de la producción, una mejor distribución de la riqueza y un cuidado responsable del ambiente.

Ahora bien, desde lo político, la encíclica menciona en varios momentos a grupos que ostentan poder, ya sea económico, político o tecnológico, y su rol en la crisis ecológica y social actual. Aunque no siempre utiliza la palabra explícita "elites", se refiere a ellos de diversas maneras. Por un lado, se menciona el "rechazo de los poderosos" como un obstáculo para encontrar soluciones concretas a la crisis ambiental, y también se menciona a aquellos que tienen "más recursos y poder económico o político" y su tendencia a concentrarse en enmascarar los problemas ambientales en lugar de resolverlos de fondo. Se señala que en los debates sobre el cambio climático a menudo predominan los "intereses más poderosos" (Laudato si', Cap. I, V).

Se advierte asimismo sobre los "enormes intereses económicos internacionales" y las "corporaciones transnacionales" que, bajo el pretexto de cuidar la Amazonía, podrían atentar contra las soberanías nacionales y servir a sus propios intereses económicos. De esta forma lo expresa la encíclica: "propuestas de internacionalización de la Amazonia, que sólo sirven a los intereses económicos de las corporaciones transnacionales" (Laudato si', Cap. I, III).

Asimismo, la encíclica desnuda un interrogante esencial para observar la realidad del mundo de forma crítica: "¿En manos de quiénes está y puede llegar a estar tanto poder?" (Laudato si', Cap. III, I). en relación con la energía nuclear, la biotecnología y otras capacidades, advirtiendo que es tremadamente riesgoso que resida en "una pequeña parte de la humanidad". Por eso Francisco propone, en

contraposición, una Doctrina Social de la Iglesia frente a la revolución tecnológica basada en una visión que integre la ética, la espiritualidad y una comprensión más profunda de la interconexión de todo lo creado.

Para ello, Francisco enfatizó la importancia del diálogo interdisciplinario, la contribución de las religiones y el rol de la política internacional para abordar la polícrisis actual. Ahora bien, pongamos el punto en la política internacional: la encíclica enfatiza que ésta tiene un rol fundamental e impostergable en la resolución de los problemas ambientales y sociales globales.

Entre los roles clave que se destacan para la política internacional se encuentran: lograr un consenso mundial basado en acuerdos internacionales cumplibles, en el respeto a la soberanía estatal, en la creación de marcos regulatorios de carácter global que impongan obligaciones, el establecimiento de sistemas de gobernanza para los bienes comunes, fomentar la diplomacia para tomar acción sobre problemas graves y una reacción global más responsable que implique encarar simultáneamente la reducción de la contaminación y el desarrollo de los países y regiones pobres. Es claro que el Papa Francisco señalaba la condición de agotamiento y la ineficacia de las instituciones de la globalización neoliberal ante el escenario de polícrisis, proponiendo incluso el desarrollo de instituciones internacionales más fuertes y eficaces, retomando de esa forma las posturas de algunos de sus predecesores como Benedicto XVI y Juan XXIII.

En este marco, *Laudato si'* destaca la necesidad de abordar la deuda ecológica entre el Norte y el Sur global, reconociendo las responsabilidades comunes pero diferenciadas en el cambio climático, instando a los países desarrollados a aportar recursos técnicos y financieros, así como la transferencia de tecnologías a los países en desarrollo. El siguiente fragmento identifica estas consideraciones de la siguiente manera:

La deuda externa de los países pobres se ha convertido en un instrumento de control, pero no ocurre lo mismo con la deuda ecológica. De diversas maneras, los pueblos en vías de desarrollo, donde se encuentran las más importantes reservas de la biosfera, siguen alimentando el desarrollo de los países más ricos a costa de su presente y de su futuro. La tierra de los pobres del Sur es rica y poco contaminada, pero el acceso a la propiedad de los bienes y recursos para satisfacer sus necesidades vitales les está vedado por un sistema de relaciones comerciales y de propiedad estructuralmente perverso. Es necesario que los países desarrollados contribuyan a resolver esta deuda limitando de manera importante el consumo de energía no renovable y aportando recursos a los países más necesitados para apoyar políticas y programas de desarrollo sostenible (*Laudato si'*, Capítulo I. Lo que está pasando a nuestra casa, 42)

Posteriormente en la tercera y anteúltima encíclica de su papado más popularmente conocida como *Fratelli tutti* e inspirada en San Francisco de Asís, el Papa Francisco aborda las "sombras de un mundo cerrado" al señalar tendencias que desfavorecen la fraternidad universal. Reitera también en este documento la necesidad de reforma de las instituciones internacionales, especialmente las Naciones Unidas y la arquitectura económica y financiera internacional para que funcionar como una "familia de naciones", con autoridad para sancionar y promover la tolerancia, la convivencia y la paz, especialmente frente al debilitamiento del poder de los Estados nacionales frente a la dimensión económico-financiera transnacional. Como sostuvo el Papa Francisco:

Me permito repetir que «la crisis financiera de 2007-2008 era la ocasión para el desarrollo de una nueva economía más atenta a los principios éticos y para una nueva regulación de la actividad financiera especulativa y de la riqueza ficticia. Pero no hubo una reacción que llevara a repensar los criterios obsoletos que siguen rigiendo al mundo». Es más, parece que las verdaderas estrategias que se desarrollaron posteriormente en el mundo se orientaron a más individualismo, a más desintegración, a más libertad para los verdaderos poderosos que siempre encuentran la manera de salir indemnes (*Fratelli tutti*, Capítulo quinto. La mejor política, 45).

En esta encíclica Francisco abordó la política internacional desde una perspectiva que buscaba fomentar la fraternidad universal y la amistad social, identificando desafíos y proponiendo caminos para la construcción de un mundo más justo y pacífico. En ese marco, destacó la "necesidad mutua indiscutible" de la relación entre Occidente y Oriente para el enriquecimiento mutuo a través del intercambio y el diálogo de culturas, con un ordenamiento mundial jurídico, político y económico que "incremente y oriente la colaboración internacional hacia el desarrollo solidario de todos los pueblos" (*Fratelli tutti*. Capítulo cuarto. Un corazón abierto al mundo entero).

La encíclica advierte sobre el resurgimiento de conflictos anacrónicos, los nacionalismos cerrados y la violencia en muchas regiones del mundo, asumiendo la forma de una "tercera guerra mundial en etapas" y remarca el "silencio internacional inaceptable" ante las crisis que causan la muerte de millones de niños por pobreza y hambre: una globalización de la indiferencia.

De esta manera, el Papa Francisco dejaba sus pistas sobre un nuevo orden mundial, que recoge la metáfora del poliedro contenido en su acción pastoral, para ilustrar los principios de un mundo que debía encaminarse por la diversidad y el respeto intercultural e identitario, enmarcado en una política internacional que se alejara de la geopolítica de la guerra para abrazar la geopolítica del encuentro basada en el multipolaridad concebida como esencialmente cooperativa y representante de una unidad que es siempre superior al conflicto.

### **La política exterior franciscana**

De forma complementaria a las encíclicas mencionadas, los cambios en la política exterior y la diplomacia de la Santa Sede con la llegada del Papa Francisco fueron también considerables. El rol de una diplomacia papal más activa de carácter político-espiritual visitando más de 60 países en su mayoría periféricos.

Ahora bien, no es posible mencionar la acción internacional de Francisco sin hacer mención a uno de sus claras influencias en esta materia como fue José Paradiso, profesor emérito de la Universidad del Salvador (Argentina) y quien desarrolla el concepto de "perifericidad" o "condición periférica" como un concepto más abarcativo que solo lo relativo a las meras condiciones materiales, abarcando también las relaciones de poder y representaciones sociales e ideas en los intercambios entre el centro y la periferia. En el evento realizado por la Universidad del Salvador y la Universidad Nacional de Tres de Febrero (UNTREF) en memoria de Paradiso en diciembre de 2024, el Rector Emérito de UNTREF, Aníbal Jozami, leyó un mensaje del Papa Francisco: "En nuestros encuentros de los lunes, café de por medio, nunca nos cansamos de pensar y soñar juntos caminos concretos hacia la fraternidad universal y la paz social por medio de la buena política, de la cual sin dudas Pepe fue un precursor.

Por eso, como le dije a él en uno de los últimos mensajes que le envié, siempre le estaré agradecido por todo lo que me enseñó”<sup>2</sup>.

Es por esto, que Francisco tuvo determinados ejes consistentes con la acción exterior de su pontificado de forma sostenida como la denuncia de la desigualdad económica entre el norte y el sur, la deuda ecológica entre los países desarrollados y en desarrollo, la visibilización de las guerras y conflictos olvidadas, así como la promoción de la paz y el diálogo interreligioso.

No es casual que su primer viaje fuera del Vaticano en 2013 haya sido a la isla italiana de Lampedusa, sitio central del mediterráneo de los naufragios de personas migrantes y refugiadas provenientes del continente africano. Pero ese no fue su único acercamiento a una periferia que necesitaba ser visibilizada. En 2014 Francisco había recibido en el Vaticano al presidente de Israel, Shimon Peres, y al de la Autoridad Nacional Palestina, Mahmoud Abbas, llevando adelante una misa de oración conjunta por la paz en Oriente Medio. Hasta momentos previos a su muerte Francisco reiteró su llamado a la paz en Gaza, instando a un alto el fuego, la liberación de los rehenes y ayuda humanitaria para la población, dialogando telefónicamente con la parroquia de la Sagrada Familia en Gaza.

Entre otras de sus acciones podemos destacar el liderazgo ejercicio para facilitar el acercamiento entre los Estados Unidos y Cuba, las mediaciones en Venezuela, y el particular apoyo al proceso de paz en Colombia en 2017 haciendo un llamado a la reconciliación y al diálogo para construir una nueva sociedad en paz. También en 2021 visitó Irak, un país sumamente inestable desde la invasión de los Estados Unidos y el posterior accionar de Estado Islámico. Allí rezó en medio de los escombros de la ciudad de Mosul por todas las víctimas de las guerras. De forma similar, en 2023 viajó a Sudán del Sur, como parte de una peregrinación ecuménica de paz, con el objetivo de promover la reconciliación y el fin de la violencia en el país afectado por una larga guerra civil con distintos niveles de conflictividad.

### Breves reflexiones finales

En un contexto internacional profundamente marcado por la noción de policrisis, entendida como la confluencia de múltiples crisis interconectadas que desafían simultáneamente los sistemas ecológicos, económicos, políticos y culturales del mundo, las encíclicas del Papa Francisco constituyen una apuesta por una narrativa alternativa, ética y transformadora. Frente a los imaginarios distópicos dominados por la desesperanza, el miedo y la lógica de la competencia salvaje, Francisco propuso un horizonte de sentido basado en la solidaridad, la justicia social, el cuidado de la casa común y la fraternidad universal. Su pensamiento interpela los fundamentos del orden global y cuestiona los intereses que perpetúan la desigualdad y la exclusión, introduce una perspectiva alternativa a los marcos dominantes de análisis de la política internacional.

Así, la intervención del Papa Francisco no es meramente simbólica o espiritual, sino que se inscribe de lleno en los debates contemporáneos sobre el futuro del planeta y de la humanidad. Al denunciar las estructuras tecnocráticas que profundizan la crisis y al proponer una visión del mundo centrada en la cooperación, el diálogo intercultural y

---

<sup>2</sup> Disponible en: <https://www.untref.edu.ar/mundountref/calido-homenaje-al-profesor-jose-pepe-paradiso-a-un-an-o-de-su-muerte>

el respeto a la diversidad, sus encíclicas y su diplomacia se convierten en una contribución significativa para imaginar salidas emancipatorias a la policrisis global. En ese sentido, ofrece claves interpretativas y normativas para repensar el lugar de lo ético y lo humano en la política internacional del siglo XXI.

### Referencias bibliográficas

- BANCO MUNDIAL (2024). Poverty, prosperity and planet report. World Bank Group. ISBN (electronic): 978-1-4648-2126-4
- LA SANTA SEDE (2020). Carta Encíclica *Fratelli tutti* del Santo Padre Francisco sobre la fraternidad y la amistad social
- LA SANTA SEDE. (2015). Carta Encíclica *Laudato si'* del Santo Padre Francisco sobre el cuidado de la casa común.
- MORIN E. y KERN A-B. (1993). *Tierra patria*. Ed. Nueva Visión, Buenos Aires.
- GROSFOGUEL, R. (2016). Caos sistémico, crisis civilizatoria y proyectos descoloniales: pensar más allá del proceso civilizatorio de la modernidad/colonialidad. *Revista Tabula Rasa*, (25), 153-174.
- HIGGINS, D. (2021). Apocalypse/Extinction. En Cohen, J. & Foote, S. (Eds.): *The Cambridge Companion to Environmental Humanities*. Cambridge: Cambridge University Press.
- MERINO, G. (2016). Tensiones mundiales, multipolaridad relativa y bloques de poder en una nueva fase de la crisis del orden mundial. *Perspectivas de América Latina*, 7(2), 201-225.
- MERINO, G. y NARODOWSKI, P. (Coords.) (2019). *Geopolítica y economía mundial: El ascenso de China, la era Trump y América Latina*. La Plata: EDULP
- PELFINI, A. (2017). Trump y la ilusión de la desglobalización. En García Delgado, D. y Gradín, A. (Eds.): *Neoliberalismo tardío. Teoría y praxis*. Buenos Aires: FLACSO-Argentina.
- TRAVERSO, E. (2024). La era del postfascismo. En AA.VV.: *La extrema derecha en América Latina*. Buenos Aires: Clave Intelectual.
- VAROUFAKIS, Yanis (2023). *Tecnofeudalismo*. Ariel. Buenos Aires.

### Cómo citar:

BONTEMPO, T. (2026). Las encíclicas del Papa Francisco en un mundo en policrisis: una narrativa emancipatoria en la política internacional *Revista Integración y Cooperación Internacional*, 42 (Ene-Jun), 19-25

